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Compte-rendu provisoire du Conseil du CREN du 22 septembre 2022, 10h-

12h 

 

En visio depuis Zoom  

 

Membres présents (17) : Christophe MICHAUT, Omar ZANNA, Fabrice PIROLLI, Aude 

BRETEGNIER, Valérie RENAULT, Isabelle AUDRAS, Inès ALBANDEA, Tanguy 

PHILIPPE, Johanne PALOMBA, Gilles GUIHARD, Edwige CHIROUTER, Camille 

HUMEAU, Fabien BACRO, Cendrine MERCIER, Christine VIDAL-GOMEL, Isabelle 

NOCUS, Olivier VILLERET. 

Invités (2) : Johanna ROUSSEAU (IGE CREN à mi-temps) et Flavien Drouet (secrétaire, Cren-

Le Mans à mi-temps pour la période de septembre à décembre 2022) 

 

1. Questions diverses 

Demandes de rattachement au CREN : une réunion avec le VP recherche prévue mi-

septembre pour discuter des difficultés liées à la nouvelle catégorisation des membres (les 

jeunes docteurs n’y apparaissant plus, notamment) n’a pas eu lieu. Elle devrait se tenir en 

octobre. L’examen des demandes de rattachement au CREN restées en attente au CUR de juin 

(Malou Delplancke (thème 5), Bénédicte Enkel et Fabienne Jordana (thème 4)) est à nouveau 

repoussé. 

Isabelle Audras a également envoyé une demande de rattachement au CREN de deux 

collègues CTER : le recrutement étant similaire à celui d’ATER, faut-il leur attribuer les 

mêmes droits et ainsi les considérer comme membres titulaires du laboratoire, comme ils en ont 

émis le souhait ? Les postes de CTER n’ont été mis en place que dans certaines universités (en 

tous cas au Mans), pour permettre à des doctorants qui auraient déjà été ATER d’obtenir un 

autre contrat tout en finissant leur thèse. Sur les fiches de poste de ces CTER, le laboratoire de 

rattachement indiqué est le CREN. Le principe est donc le même que pour les ATER : il y a eu 

une fiche de poste, le laboratoire était indiqué sur cette fiche de poste, et il y a eu un comité de 

sélection, donc ils sont rattachés au CREN pour la durée de leur contrat, au titre de membres 

titulaires. Il faudrait les noms, cv et fiches de postes des collègues pour officialiser leur 

rattachement.  Cependant il n’y a pas eu de thème indiqué dans la fiche de poste. Après 

discussion, il est proposé que les CTER fassent une demande de rattachement à un thème, 

auprès des responsables de thèmes, s’ils le souhaitent (pour les ATER un thème de rattachement 

est indiqué dans la fiche de poste). Il est décidé de différer la décision au prochain CUR pour 

laisser le temps aux personnes de se positionner et de voir comment elles peuvent s’inscrire 

dans un thème, assister à une première réunion et présenter leurs travaux.  

2. Compte-rendu du CUR du 16 juin 2022 (vote) 

Pas de remarques. 

Vote : 3 ne participent pas au vote (n’étaient pas présents au précédent CUR), 14 pour, 

compte-rendu adopté. 
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3. Actualités du CREN 

-Information budgétaire: le CREN Nantes a reçu un message fin juin/ début juillet selon lequel 

il allait recevoir une partie du reliquat du budget de 2022, à utiliser en investissement (matériel 

et/ ou mobilier). La somme prévue n’a pas été communiquée. 

-Camille Humeau transmet un message de la part de Céline Jacob : le CIDEF, colloque organisé 

par les doctorants du CREN, va avoir lieu les 20 et 21 octobre à Rennes. Christophe Michaut 

ou Omar Zanna sont sollicités pour en faire l’ouverture : ce sera Omar Zanna. Les doctorants 

et les autres membres du CREN sont invités à assister à ce colloque. 

-Une présentation des nouveaux collègues et de leurs travaux : lors du prochain séminaire 

général du CREN, le lendemain, vendredi 23 septembre.   

4. Organisation des conférences CREN-CARDIE  

Olivier Villeret présente les 8 propositions reçues (le rectorat en attend au moins 6 par an) :  

-16 novembre : Vincent Troger, « L’invisible diversité des lycées professionnels » 

-30 novembre (conférence reportée de l’année dernière) : Isabelle Audras, Florence Lacroix, 

Françoise Leclaire, « Les actions collaboratives associations-écoles : quelles propositions et 

quelles avancées pour prendre en compte la diversité ? » 

-8 février : Cendrine Mercier, (thème à repréciser) 

-5 avril : Sylvie Grau, « Se former en mathématiques à plusieurs : construction et 

fonctionnement des collectifs professionnels » 

-12 avril, Joël Person, « Coconception d’un tableau de bord de learning analytics entre 

enseignants et informaticiens : la délicate émergence d’un monde commun » 

-3 mai : Annette Schmehl et Catherine Huchet, « Lecture littéraire en classe et Questions 

Socialement Vives : rôle de l’enseignant, enjeux, principes et pièges » 

-10 mai : Pascal Simonet, thématique des gestes professionnels, de la didactique professionnelle 

-24 mai : Patrice Bourdon, travaux autour de l’inclusion 

Ces conférences, destinées au grand public, au rectorat, aux étudiants de l’académie, pourront 

avoir lieu en présentiel, en visio, ou en hybride, à Nantes, Angers ou au Mans. 

5. Vote sur les tarifs d’une journée d’étude (VISA) 

Le vote des tarifs est une obligation imposée par l’université. Les journées d’étude VISA sont 

organisées par Grégory Munoz, les 7 et 8 novembre à la MSH. VISA est une fédération de 

laboratoires de recherche réunis autour de l’usage des enregistrements vidéo pour l’étude de 

situations d’enseignement, de formation et d’apprentissage. Des conférences sont organisées 

tous les deux ans. Les séminaires sont ouverts à tous et les ateliers à tous ceux qui utilisent la 

vidéo dans leur travail. 
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Les tarifs proposés : 

-Participants auditeurs : 44€ 

-Etudiants/ doctorants : 22€ 

-Gratuit pour les conférenciers et membres du comité scientifique 

Tarifs votés à l’unanimité. 

Christophe Michaut en profite pour rappeler qu’il est important d’équilibrer les budgets des 

colloques, pour ne pas se retrouver avec plus de dépenses que de recettes, chaque thème prenant 

sur son enveloppe pour organiser et financer ces journées. (Exemple de colloque organisé 

récemment avec un solde négatif, d’où l’importance de s’assurer qu’il y aura assez de 

participants pour assurer cet équilibre) 

6.  Demande d’éméritat de Vincent Troger 

Son cv a été joint à l’ordre du jour du CREN, avec ses activités récentes. C’est un collègue 

ancien MCF à l’INSPE, historien de l’éducation, spécialiste de l’enseignement professionnel. 

Il avait adressé des demandes d’éméritat les années précédentes, mais ce statut n’existe que 

depuis un an. Il est encore engagé dans des activités de recherche et veut participer au montage 

d’un projet ANR.  

Vote : demande d’éméritat acceptée à l’unanimité 

7. Examen du profil recherche du poste MCF « Ingénierie de formation / pédagogique, 

numérique éducatif, formation de formateurs » - Le Mans, Thème 1 

Poste de l’Université du Mans rattaché au thème 1. La fiche de poste était en pièce jointe de 

l’ODJ. Fabrice Pirolli donne quelques éléments de contextualisation concernant le profil 

recherche : c’est un poste qui était occupé jusqu’à présent par Philippe Teutsch, informaticien 

de formation, qui s’appuyait sur les recherches en sciences de l’éducation pour conduire ses 

travaux sur le numérique en formation. Il semble important de conserver un profil proche dans 

la mesure où des projets en cours de montage reposent sur un cadre similaire.  

Isabelle Audras explique pourquoi ce profil est fléché 27/07/70. La présidence de l’université 

du Mans souhaite mettre la section 27 (informatique) en premier dans ce profil de poste pour 

marquer l’ancrage historique de ce support, tout en ajoutant un double fléchage 07/ 70, qui 

correspond aux deux masters dans lesquels la personne recrutée va être mobilisée : le master 

IFUNO et le master DDL (didactique des langues).  

Christine Vidal-Gomel indique qu’elle ne peut pas se satisfaire d’un poste avec un.e collègue 

avec un profil didactique des langues qui sera rattaché.e au thème 1 sans prendre en compte les 

objectifs de recherche de ce thème. Elle rappelle que deux postes du thème 1 sont passés dans 

le thème 2 : la didactique des langues est maintenant pour elle rattachée au thème 2. 

Isabelle Audras précise que le poste tel qu’il a été pensé par l’équipe se situe vraiment dans une 

articulation 07 / 70. Il est au département didactique des langues, qui comprend majoritairement 

des collègues en 07.  

Christophe Michaut souligne la difficulté à inscrire 3 sections CNU dans une fiche de poste : la 

troisième risque-t-elle de ne pas figurer dans la version définitive ? Il propose ainsi de voter 

pour se positionner pour un nouveau classement des sections pour ce poste : 27/ 70/ 07. Une 

discussion s’engage sur l’ordre des sections à privilégier. Y a-t-il un vivier assez important de 
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candidats ayant des qualifications à la fois en sciences de l’éducation, informatique et sciences 

du langage ? 

Isabelle Audras précise qu’elle ne peut pas défendre un poste dans lequel le 07 risquerait de ne 

pas être maintenu, alors que c’est cette section qui justifie le poste, il faut plutôt tout faire pour 

que les trois sections soient prises en compte.  

Valérie Renault informe le CUR qu’il n’y a pas eu de concertation avec l’Institut informatique 

(IC2) ni avec le département informatique, et que ce dernier a décidé de faire remonter une 

fiche département informatique et LIUM pour ce poste.  

Vote : 1 abstention, 16 pour modification de l’ordre des sections CNU : 27 / 70 / 07 

8. Adhésion du CREN au Réseau thématique Pluridisciplinaire Education du CNRS 

Christophe Michaut indique que le CNRS a constitué il y a un peu plus d’un an un réseau 

thématique autour de l’éducation, avec dans un premier temps uniquement des laboratoires 

CNRS. Puis ils se sont aperçus que les laboratoires CNRS ne couvraient pas l’ensemble des 

champs et ont donc sollicité d’autres unités de recherche travaillant sur l’éducation et la 

formation. L’objectif est de faire en sorte que les thématiques autour de l’éducation apparaissent 

davantage dans les appels à projets financés.  

La question qui se pose est : est-ce que le CREN adhère à ce réseau ? 4 axes ont été définis et 

il serait bien qu’il y ait au moins un.e. représentant.e du CREN par axe. Il peut s’agir dans un 

premier temps de participer à une réunion pour avoir une idée plus précise de ce qu’implique 

l’investissement dans ce réseau. Christophe Michaut y sera pour l’axe 2. Valérie Renault discute 

avec Florent et Catherine d’une possible implication dans l’axe 3 (autour de l’intelligence 

artificielle, du numérique). Christine Vidal-Gomez va en parler au sein du thème 1.  

Vote : principe de l’adhésion du CREN à ce réseau voté à l’unanimité 

L’AG est reportée au 18 novembre après le séminaire du CREN. Edwige Chirouter indique 

qu’elle ne pourra pas être présente en vue du report.  

 

Le prochain conseil est programmé le 17 novembre à 10h 

https://rtp-education.cnrs.fr/
https://rtp-education.cnrs.fr/

